

# 医療情報システムへの接近と評価

郡 司 善 昇 (厚生省 医務局医療システム開発調査室)

プログラムは大きく3つに分かれている。オ1は総論的な演題、オ2は方法論、オ3は各論的な演題に分類されている。以下は、最初の教育講演の部分と、オ1の総論的な部分の前半の部分の中で、おもだつた論文を；その Proceeding の中より選んで、その概略を述べる。

教育講演は、オ1日に開会式及びヨコマミ行なわれた。演題は4つである。オ1はヨーロッパCDCの、G. H. Nijssen の "Present and Future Possibilities of Data Base Technology" という講演。これはデータベースの概念の紹介であって、特に新しいことを述べたものではなかった。

オ2の講演は NIH の A. W. Pratt の "Medicine and Linguistics" という講演。彼は1973年に我々の MEDIS '73でも、同じプロジェクトについても言及している。内容は、現在医療の分野で用いられており Thesaurus およびそれが理プログラムによって機械化した後で、彼等が行っている病理所見の結果の IR の一つの読みについて述べた。病理所見の記載のためには、SNOP (= Systematic Nomenclature of Pathology) 用語集、記載方法がある。この中には 15,000 語の英語とオリジナルとする用語が収録されているが、現在各言語に訳され、病理所見を最も扁平に記載することができる用語、記載方法、要素的に入力されるものである。祐善の仕事は次のようである。

SNOP に収録されている医療用語は次の4つに分類される。

1. Topography — 体の部位をさす用語 (T)
2. Morphology — 痘病による変化をさす語 (M)
3. Etiology — 痘病の原因をさす語 (E)
4. Function — 生理学的変化をさす語 (F)

全ての記載はこと T, M, E, F の組み合いで表現される。このシステムの目的はできるだけ自然語に近い形で記載され所見を入力し、ファイルし、またで検索とした場合にもできるだけ自然語に近い形で出力する、ということである。そのため入力して目をさば、語の関係をしめすビックの Function Word, たゞえば "of", "in" など、を他の医学用語と分けた。医学用語は、形容詞形のものは全て、語尾を変換して名詞形にして、用語の集合の中から検索する。一つの形容詞の語尾には、いくつかの名詞形の語尾が考え方しているが、用語の集合には一種以上の収録しているので、完全に Matching するまで、語尾を変化させては検索するようである。今1つの記述があつた場合、その中の用語が、集合 T, M, E, F の中の要素  $t_1, m_1, e_1, f_1$  であるとある。すなはち  $t_1$  と  $m_1$  との関係が L, それと  $e_1$  の関係は I, それと  $f_1$  との関係は A となると、Semantic Description (SD), 即ち一般形と1つは

$$SD = A \{ I [ L(t_1, m_1), e_1 ], f_1 \}$$

と表わすことができる。この A, I, L は関係を表わす語の集合 R の要素である。これらの用語は4桁のコードとされる (例: a123)、2つをストップすることも容易であり、検索、あるいは自然語に近い形式で出力することも容易である。1)

う。しかしとのような処理、検索等の実験結果についてはあらためてあります。

オカは、ロンドンの Imperial College の B. M. Sayers の "The Analysis of Biological Signals" という講演。これは filter の概念の入門的講演であった。

オカはアメリカ マサチューセッツ州の Bolt Beranek and Newman Inc. の F. E. Heart の "Implication of the Computer-Communication Partnership" を題とする講演。これは ARPA Network の概説である。講演は、音声でもサテライトを用いて 50 キロノードの PCN を使っており現在、広い地域でのコンピュータネットワーカーの resource sharing は、現実的であり、cost effective であるといふ。計算の複数は明らかではないが、大層の計算センタと想定して場合、コンピュータを持つ大規模のコストが約 1.5M/yr であると、ネットワークで行った場合 0.1 M/yr と、 $1/15$  の費用でありといふ。医療の分野でも、現在 NIH が補助をして "PROPHET" という薬理学の研究用のシステムを研究開発中であるといふ。また MEDLARS もこのせることが検討されているところ。

オコ日からヨツつの会場に分かれ第一船頭題が行きわたりた。series I の総論の部分の前半は各自にみられる医療情報システム導入への接近に関する講文、情報システムの医療施設への導入に関する講文、および医療情報システムの評価方法に関する講文を集めている。

イギリスのことに関しては、ヨーロッパ UNIVAC の R. H. Harding-Smith と、イギリスの登録者の M. T. Caddick が報告している。イギリスの場合は口が医療であるので、医療における情報システムの導入も政府のリーダーシップが行なわれている。現在口が医療のために雇用している人の数は 750,000 人で、1949 年とくらべると、人口の増加が 10.5% であるのに對して、この雇用人数は 20% 強の増加を示している。一方種々のデータや communication の食弱さ、近代的マネジメント思想の欠陥と解消すべく、医療情報システムの導入と期待がかけられており、また、イギリスにありては National Health Service (NHS) の構造改革が、1974 年 4 月から行なわれ、それが戦略的に情報システムの導入が積極的に進められつつある。NHS の構造改革の中では、これが第一船頭題、一般病院、教育病院の行政機関が各自これでものと一本化したこと、また、地域の分け方を Region, Area, District と定めて、それが戦略的に一本化された行政組織ともなうこと、权限の地区への移譲を行つたことである。情報システム導入の Priority も NIS のためのシステムにむけられ、費用対効果を重視して重視され、標準化するが進んでおり、たとえば、Region にコンピュータの導入することは 1972 年 3 月までに済るべく進みられており、そのハードウェアは全て ICL の統一 CPU、プログラムも標準化され、一つの Region で開発されたものは、他の Region でも使えるよう配布されている。また現在考えられている情報システムは、(1)研究船頭、(2)開発船頭、(3)導入船頭に分類し、それが山次の船頭に移る場合に一定の評価基準によって評価が行われるとされている。

ベルギーについては Gent 大臣の J. Van Egmond が報告している。ベルギーでは大病院を中心とした病院、特に医師の限られた専門医事務を用いて、65 歳以上を主な対象とするデータベースを作ることと、政府の援助を行なつてある。他の臨床検査等の多くのカブシステムの研究開発と平行して行われ、上述のデータベース化、リンクすることを述べている。

オランダには W. K. De Brujin が日本の医療情報システムの三次計画について報告している。それによると、1973 年～1978 年を第 1 船頭とし、入退院業務

と核にして、その他の管理業務、検査等のシステムを病院中に導入することを報告した。

ソ連についでは患者の L. G. Sudarikov が報告した。ソ連の接近は当社をがらきわめて中央集权的であるのである。コンピュータの登録への導入は、経済政策の一貫として中央の組織(National Computerized Economic Planning and Management System, NCEPMS)が取つてゐるが、その対象もまた行政的目的のためのデータ処理に付でられてゐるようである。

次の Session 1.2 は情報システムの医療施設への導入に関する講演が傳わらせてある。この群が面白いのは、イギリス患者の J. G. Hamby らが大型のコンピュータによる病院情報システム(HIS)に対する利益を述べるような表と、その対応は、イギリスの Bearde Medidata 社の C. R. Tyser がミニコンピュータによるモジュール化接近方法が現実的であり多くの利点があること、およびその思想を実現して自社のシステムを紹介するところの面倒な所である。

次にみると大型コンピュータによるトータルシステムの接近は、その導入に際してのようすや欠点があつてわかる。

- (1)導入時の費用が大きい。
- (2)プログラムの開発に多くの人手と時間)を要する。
- (3)すべての取扱いにおいて教育や組織の改革が必要となる。
- (4)導入時の初期トラブルが大変。これらはしばしば取つてより長い。
- (5)標準化と高度化追求のためには多くの問題が生じる。
- (6)中央化することによって、データの集約、整理、および利用の間の連続性に問題を生じやすく、誤解や、誤り、あるいは誤りの修正が重複を生じたり、かえつて孤立感を生じさせることになる。

(7) Integration の程度は、しばしば、思つてほどうまくいかない。

次に見るとモジュール化接近の場合はこれらが少しあるが、あつても程度が少ない。(しかし)このようす接近方法にもつゞめの欠点があるといふ。

- (1)データ、および各場合に対する処理の重複が起る。
- (2)コンピュータと/あるいは、プログラムの間に compatibility がよくなることがある。
- (3)コンピュータの利用率の低下する。
- (4)システムの integration が欠けることがある。
- (5)トータルシステムへ發展することがなかなかうまくいくことがある。

(6)これらの欠点も最近の Network 技術や高密度ソフトウェアを使うことによつて、みる程度解決が可能であるといふ。

Session 1.3 は医療情報システムの評価方法に関するものである。その中で特に興味深かつたのは El Camino 病院における HIS の経済的評価である。医療における経済評価は一般的に決まりきらざる理由が困難である。ヨーロッパのものを量からものんびりと計算すること、正確、直接の cost を計算する場合と 1 人件費の節約による、病院の人件費が主である看護婦の人件費があるが、病院の業務的仕事は必ずしも全体の仕事量の 15~25% であることを述べる。El Camino 病院の HIS は 20 Series の次の Session を参照) 評価の結果によると、単に均一モデル程度の経費削減によってと 1 つだが、ほとんど回復がシステムのレンタル料である。特に我が国のように直接受け看護婦がコンピュータが走るといふことは、単なる経済評価でプラスの数字を期待することは困難である。